

# Investigación

## un reto de trabajo en red en las fronteras

**Sara Esperanza Lucero Revelo**

Docente Investigadora  
Facultad de Posgrados y Relaciones Internacionales  
Universidad Mariana

La trayectoria en investigación internacional, interinstitucional y binacional es una experiencia que se fortalece con cada proyecto que surge a partir de los resultados de las investigaciones y trabajo en alianzas de cooperación en el sector de frontera, donde, a futuro, se pretende intercambiar estas experiencias para proyectarlas a nivel internacional a través de la transferencia, movilidad y asesoría en investigación, fortaleciendo así redes de investigación.

Por tanto, el trabajo en la alianza Academia desde la Facultad de Posgrados y Relaciones Internacionales de la Universidad Mariana, Sociedad Civil y Gobierno, es fundamental para aunar esfuerzos en pro del desarrollo fronterizo; de allí que se viene trabajando conjuntamente con la Oficina de Asuntos fronterizos de la Gobernación de Nariño, donde una de las acciones fue el evento “Mirada local sobre las distintas formas de Movilidad Humana en frontera”, realizado el 24 de Octubre de 2014 en el Hotel Morasurco de la ciudad de San Juan de Pasto.

Dicho evento se promueve a partir del Convenio de Hermandad entre la Mancomunidad del Norte de Ecuador, Gobernación de Nariño y Putumayo, y en Pro de fortalecer los lazos de Hermandad entre los dos países; la Oficina de Asuntos de Frontera de la Gobernación de Nariño desde el liderazgo de la Dra. Liliana Burbano, en apoyo de la Cooperación Alemana al Desarrollo GIZ, en colaboración con la Universidad Mariana a través de la alianza con la investigación “Estrategias de articulación interinstitucional para la atención a población migrante vulnerable del sector de frontera Colombo Ecuatoriana” investigación interdisciplinaria liderada por Sara E. Lucero R. conjuntamente con los investigadores (as) Liliana Dávila H., Héctor Trejos B, Gloria Maya Pantoja y Lidia Miranda Gámez.

En la programación del evento fueron desarrolladas conferencias, mesas de trabajo y preguntas de confrontación para un diagnóstico participativo relacionado con la atención a población migratoria vulnerable. Las conferencias fueron las siguientes:

- “Estado actual de los compromisos binacionales en temas relacionados con movilidad humana”, con la participación de la Cancillería colombiana, Defensoría del pueblo de Nariño e Imbabura.



Participantes en el evento, representantes de instituciones: Universidad Mariana, GIZ Ecuador, Gobernación de Nariño, Asesoría de Asuntos de frontera, Vicepresidencia del Parlamento Andino, Defensoría del Pueblo de Nariño, entre otros.

- “Estatuto Andino de Movilidad Humana”, Dra. Silvia Salgado, vicepresidenta del Parlamento Andino.
- “Importancia de las estrategias de atención interinstitucional en la ruta de atención a población Migrante Vulnerable”, Mg. Sara E. Lucero R., Docente investigadora en asuntos de frontera de la Universidad Mariana.

Las mesas de trabajo fueron desarrolladas desde los siguientes temas:

- Situación de personas en movilidad humana en zonas transfronterizas y respuestas de los gobiernos departamentales y provinciales.
- Mandatos y experiencias de gobiernos municipales en movilidad humana.
- Estado actual de la implantación de decisiones binacionales tomadas.
- Relevancia de la región transfronteriza en el proceso de paz en Colombia.

El encuentro facilitó además el intercambio de inquietudes y posibilidades de alianza con las entidades de gobierno y ONG que vienen operando en la región de frontera, como la Fundación Esperanza, la Fundación Escalabrini, fundaciones que están haciendo una buena labor en el sector de frontera y que pueden

apoyar los procesos de investigación para un mejor desarrollo social.

En el transcurso de dicho evento, las investigadoras de la Universidad Mariana utilizaron una estrategia del diagnóstico organizacional participativo (DRP) para recolectar la información pertinente al proyecto, donde al final del evento, la investigadora Liliana Dávila presentó la sistematización de la información a los participantes.

Los eventos científicos son espacios de encuentro de los investigadores, donde se comparte experiencias y se genera nuevos retos, promoviendo la apropiación social del conocimiento a través de mesas de diálogo, mediante los diferentes medios, materiales, oportunidades y estrategias de articulación a través de la comunicación virtual y presencial. Los Congresos internacionales de investigación científica cualifican, actualizan y proyectan nuevos procesos en la investigación.

Es así como el V Congreso de Investigación Científica de la Universidad César Vallejo de Trujillo Perú, se planteó como propósito, dar respuesta a las inquietudes de la ciencia y tecnología en la transformación de la realidad hacia la mejora de las condiciones de los contextos y de la calidad de vida de las personas a través del fortalecimiento de los procesos de investigación con la participación internacional y nacional, evento en que la autora de este texto presentó la ponencia “Visión holística de la investigación en in-

clusión”, ponencia que surge a partir de la investigación realizada con cuatro instituciones educativas, dos privadas y dos públicas en la ciudad de San Juan de Pasto. Además se dio a conocer un póster sobre una posibilidad de cualificar la atención a migrantes a través de estrategias de articulación interinstitucional.

La participación en el Congreso facilitó generar nuevas propuestas y retos de internacionalización, donde se logró:

- Vinculación a la “Red de investigación científica en grupos vulnerables de América Latina”.
- Acuerdos para la firma de convenios específicos para hacer transferencias de tres investigaciones a través de alianzas y convenios con las universidades César Vallejo de Trujillo Perú y Autónoma del Estado de Hidalgo – México.
- Convenio para movilidad investigativa y asesorías internacionales de acuerdo con cada investigación.

Por lo cual, un investigador no sólo puede ser de escritorio, sino de gestión, trabajo de campo y promoción de la apropiación social del conocimiento, si se quiere avanzar en procesos investigativos que lleven a una mayor proyección social e internacionalización a la universidad. Éste es un reto dirigido a los investigadores, para trabajar en redes con el apoyo de las universidades.